
 

 

 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 17 janvier 2018 
 

 
 

Absences :  
Stéphane Larivière, Smail Touati, Lucie Larin, Pierre Lanthier 
 

 
 

Direction 
 

Stéphanie 
Bourbonnais 

Commissaires 
 
Micheline Boucher 
 
 
 
 

Parents et élèves 
 
Annick Tremblay 
Annie Goudreau 
Jérôme Maltais 
Michèle Valiquette 
Philip Pelletier 
Monique Roy 
Marie-Josée 
Quesnel 

Personnel 
 
Marisol Dicaire 
Marie-Pier Dumont 
Sandra Pellerin 
Mélanie Lambert 
Chantal Francoeur 
Daniel Deslauriers 
 

Communauté 
 

Élèves 
Daphnée Boucher-
Mongrain 
Nicolas Tardif 

Invités 
 

 
 

1. Ouverture de la réunion et présences 
 Mot de bienvenue, souhaits de bonne année 2018, beaucoup de réussites scolaires et de santé 
à tous 
Constat de quorum 

 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 

Résolution C-ET1718-17          Proposée par Monique Roy 
       Appuyée par Philip Pelletier 

- adopté à l’unanimité 

  



 

 

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 13 décembre 2017 
 Deux modifications à apporter au point 4. Communications : 

La Représentante des commissaires souligne la nomination d’une nouvelle 
commissaire. Il aurait fallu lire qu’il s’agissait de madame Nathalie Dorais-Pagé 
 
La représentante des professionnels dresse le bilan des ateliers en toxicomanie. 
Il aurait fallu lire que les ateliers sont terminés à l’Unité 1 seulement, les autres 
niveaux recevront les ateliers dans les prochaines semaines. 
 

Résolution C-ET1718-18          Proposée par    Monique Roy 
Appuyée par Jérôme Maltais 
- adopté à l’unanimité 

 
3.1 – Suivi :  Nous avons reçu un courriel du conseiller municipal récemment, qui faisait 
le suivi sur les deux dossiers qui lui avaient été présentés (l’intersection La 
Vérendrye/Labrosse et la sortie commune avec le complexe Branchaud-Brière). Il y a 
également un point à l’ordre du jour sur ces dossiers. 

 
 

4.  Communications 
      Représentante de l’Unité 1 (Lucie Larin) 

Absente 
Représentant de l’Unité 2 (Marie-Pier Dumont) 

 Programme Trait d’union : 14 élèves sont suivis  

 « Canne-t-on » pour ramasser des denrées : 42 paniers remis par l’école, les 
2e sec ont très bien participé, remerciements des élèves de l’Unité 2 par un 
après-midi cinéma à l’auditorium, qui a été très apprécié 

 TTS (techniciennes en travail social) : nouveau projet « bons coups » : billets 
remis aux élèves dès qu’on les voit accomplir un bon coup. L’élève y inscrit 
son nom et va le porter au secrétariat. Tirage à venir. But : valoriser les 
bons comportements 

 TTS font parvenir des cartes d’anniversaire électroniques aux élèves lors de 
leur anniversaire 

 Coups de cœur : sortie au cinéma à venir 

 Semaine de la persévérance scolaire qui approche : plusieurs concours ont 
été présentés aux profs 
 

Représentant des unités 4 et 5 (Daniel Deslauriers) : 

 Focus porté sur la réussite parce que les inscriptions pour les cégeps sont à 
venir 

 Blitz avec les élèves qui sont en échec dans des matières à sanction, pour 
les accompagner, les aider à réussir et favoriser leur diplomation 

 Efforts sur l’absentéisme et les retards : tâche fréquente et ardue 
 

 
 



 

 

 
Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 Diner de Noël cuisiné par les profs pour les élèves (21 décembre 2017) suivi 
d’une période d’activités qui a été bien appréciée 

 Projet Tae kwon do sera de retour la semaine prochaine : une vingtaine 
d’élèves par semaine vont y participer, afin d’augmenter leur motivation 

 Magasin scolaire : articles scolaires vendus aux élèves par équipe d’élèves 

 Alpha2 avec école Odyssée : construction de petites maisons en bois avec 
un casse-tête qui fait un conte de Noël. Les projets ont été remis aux élèves 
du primaire. Très beau projet 

 Persévérance scolaire : différentes activités sont prévues 

 30 janvier : tous les élèves qui n’ont jamais été au local de retrait auront 
droit à un après-midi film à venir 

 4 Élèves qui ont aidé les profs d’éducation physique à défricher la piste de 
ski de fond 

 Demain : élèves reçoivent 42 membres du personnel à diner, 2 services. Les 
élèves feront toutes les étapes du service, comme un vrai restaurant, en 
plus d’avoir décoré le local, etc. But : préparation aux stages de l’an 
prochain. Beau menu. Beaucoup de travail effectué 

 
Représentante de l’Unité 7/ Sports/études (Marisol Dicaire) 

 Tableau de la persévérance pour mettre du positif. Janvier : groupe Coup 
de cœur. Février : élève ( ?) 

 Cédrick Brunet (5e sec) Élève en patin vitesse qui s’est classé au 
championnat canadien 

 Janvier et février : temps fort pour les compétitions et les tournois 

 1er février : 2 équipes soccer juvénile iront aux provinciaux. 2 matchs à venir 
à Branchaud-Brière. Les groupes de journalisme iront voir les matchs et 
écriront le commentaire des matchs. 

 24 janvier : classes de journalisme assisteront à la conférence au Musée 
canadien de l’histoire donnée par une dame survivante des camps de 
concentration nazis 
 

Représentante du personnel de soutien (Chantal Francoeur) 

 Ateliers en toxicomanie se poursuivent (Unité 6 : drogues, risques, 
dangers ; Unité 2 : gestion du plaisir). Les ateliers sont offerts par Ado 
jeunes 

 Tournée des enseignants débutée pour parler du rôle des intervenants en 
toxicomanie, des drogues qui circulent, etc. Cette tournée se déroulera 
jusqu’en février. 
 

 
 
 
 
 



 

 

 
Représentante des professionnels (Mélanie Lambert) 

 Psychoéducation : reprise des ateliers en gestion du stress et gestion de la 
colère. Ateliers qui débutent la semaine prochaine, recrutement en cours 

 Trait d’union en cours, à l’unité 2-3-4-6 

 #gardecapourtoi : questionnaire administré avant Noël, ateliers en février 
aux Unités 1-6-7 (pour les élèves de première secondaire) 

 Brigade 51 : aucune défection des brigadiers, mais très tranquille, peu 
d’interventions à faire, (élèves 4e-5e sec présents pour aider les élèves de 
1ère et 2e secondaires qui vivent des problèmes d’intimidation. Les 
brigadiers se promènent pour se faire voir, mais n’interviennent pas s’ils 
voient quelque chose : ils attendent que les jeunes viennent demander 
l’aide) 

 Psychologie : 22 janvier sera le début des présentations dans les classes de 
Santé/ mieux-être (5e sec) sur les préjugés en santé mentale et la 
stigmatisation 

 Janvier : Bell cause pour la cause. Des capsules ont été préparées et seront 
diffusées aux messages du jour. 

 26-28 janvier : Solidaires pour la santé mentale (sensibilisation à la santé 
mentale et pour briser les tabous). Tous les élèves de 3e secondaire et 
d’adaptation scolaire seront rencontrés, afin de sensibiliser, d’éduquer sur 
les bonnes pratiques à adopter, les signaux de détresse, les outils, etc. 
 

Représentants du Comité des parents :  
Annick Tremblay :  

 Réunion lundi dernier : 2 consultations : nouveau calendrier scolaire et nouveau 
commissaire, suite à une nouvelle démission (celle de M. Cantin).  

 29 janvier :  prochain conseil des commissaires 

 Consultation sur la politique saines habitudes vie rédigée en collaboration avec les 
4 commissions scolaires de l’Outaouais et le Csss : changements proposés pour la 
prise de collations. La politique a été transférée par courriel aux membres parents. 

 Elections au comité des parents suite à la démission de la présidente : Valérie 
Dionne, la vice-présidente, est devenue présidente 
Vice-présidence : Catherine Martel 
Romain Vanhooren : commissaire parent qui remplace madame Dorais Pagé 
Motion de remerciement adoptée pour souligner les 10 ans de service de Mme 
Dorais Pagé et un cadeau lui a été remis 
 

Représentante des commissaires (Micheline Boucher) 

 Pas de nouvelle rencontre depuis le CÉ de décembre.  

 22 janvier : comité de vérifications pour la révision budgétaire 

 Pelletée de terre symbolique pour la nouvelle école de Val-des-monts : 23 
janvier 

 
 
 



 

 

 
Représentante des élèves (Daphnée Boucher-Mongrain) 

 Vente de tuques à l’agora pour financer les équipes de football Phénix 

 Lignes à la cafétéria : nouvelle ligne installée, mais aussi nouvelle caissière. 
Question à la directrice : c’est en évaluation pour l’efficacité. Constat : 3 
lignes pour 2 caissières, lignes plus longues qu’avant…. 3e caissière 
aujourd’hui, c’était beaucoup mieux. Gros problème de rapidité de service 
à la cafétéria 

 Micro-ondes aussi problématiques : sales, long, etc.  Les élèves demandent 
plus de micro-ondes 

 30h vélo : spin-o-ton.  20$, pour financer l’activité 

 Demandes au cégep débutées hier. Rencontre à la Boussole pour expliquer 
comment s’y prendre, etc. 

 Hier : pièce de théâtre sur le choix carrière : divertissant 

 Nouvelles capsules linguistiques aux messages du jour : très appréciée par 
certains, même si plusieurs rouspètent. Ça fait parler. 

Nicolas Tardif 

 2$ pour ne pas porter la gamme de vêtements en décembre. L’argent était  
réparti entre différents postes budgétaires 

 Journée sans cours avant les Fêtes : activités 

 Défi Pierre Lavoie : les représentants ont fait le tour des classes 
 
Mme Bourbonnais dit avoir noté la demande pour les micro-ondes 
 

Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

 Sondage sur les saines habitudes distribué à tous les élèves de l’école via les 
cours d’éducation physique dans les prochaines semaines (donc moins de 
disponibilité des labos informatiques pendant cette période) 

 Persévérance scolaire : au-delà d’une seule semaine. Comité accompagné de 
mme Bourassa de l’UQO, pour examiner les pratiques efficaces à l’école. Le 
comité effectue une réflexion et analyse des résultats, tente de dégager nos 
vulnérabilités et agir. Visite de quelques écoles de l’Ontario en novembre 
dernier avec quelques profs et direction-adjointe pour observer ce qui s’y 
fait : tous ont été emballés. Prochaine rencontre du comité : février.  

 Préoccupation : résultats. On travaille toute l’année à ce but et on veut 
réduire les écarts entre les résultats 

 Clientèle : 2801 élèves 

 Prochaine visite des parents :  22 février, suivie d’une journée pédagogique 
flottante 

 Semaine des enseignants du 5 au 9 février : défi lancé aux membres du 
personnel de communiquer avec des parents d’élèves qui travaillent fort. 

 
 
 
 
 



 

 

 

 22 décembre : l’administration est très préoccupée du faible taux de 
participation des élèves. 2 mois de préparation pour cette journée. Réflexion 
en cours à ce sujet. L’activité est remise en question. Environ 500 élèves y ont 
participé. Offre de service sur toute la semaine, une offre à chaque midi, 
suivant une thématique. Réflexion en équipe à venir, pour que les énergies 
soient efficaces et rejoignent les élèves. On veut faire sentir aux élèves que le 
personnel est présent avec eux. C’est la pire participation enregistrée, cette 
journée est perçue comme une journée de congé 

o Daphnée : peu d’attrait de se lever pour venir à l’école pour des 
activités ou rester dormir à la maison, le choix est facile à faire. Mme 
Bourbonnais rappelle que c’est une journée comptée comme classe. 
On envisage d’en refaire une journée de classe régulière, afin de 
mobiliser moins d’énergie sur du social et plus sur les apprentissages 
et la réussite. Il y a eu plusieurs dépenses encourues également 
(location glace, déco, etc.) Le conseil des élèves sera également 
consulté. Mme Roy propose une simple prise de présences puisque ce 
n’est pas fait, donc aucune conséquence à l’absence non-motivée, 
cela nuit à la présence des élèves. 

o Mme Bourbonnais souligne tout de même la réussite des paniers de 
Noël, ce fut une année record. 

 Culturel :  
o Improvisation les midis,  
o Spectacles de concentration 

 Sportif :  
o Voyage basket en avril aux États-Unis 
o Volleyball : Omnium Phénix 
o Football : Fête pour clôturer la saison. La saison hivernale débute 

 Mme la commissaire demande d’avoir le détail des mesures que le comité de 
réflexion sur la persévérance scolaire prendra. Elle propose également de 
présenter ces mesures à l’assemblée générale des parents en septembre 
prochain. 

 Mme Tremblay : horaire d’examens de juin est sorti. Elle souligne le fait que 
fréquemment, les élèves auront 2 examens dans la même journée, avec peu 
de temps pour manger entre les deux. Que les élèves qui ont droit à du temps 
supplémentaire seront coincés par l’horaire. Elle émet des doutes sur le fait 
que cet horaire favorisera la réussite des élèves. Ce sont tous des examens 
écoles, pas du Ministère. Mme Bourbonnais répond qu’elle reçoit des 
demandes différentes des parents à chaque année. Préoccupation : réussite 
des élèves. Favorise un horaire fixe parce que c’est plus gagnant dans 
l’organisation. On regardera ce qui sera fait. 

 
 
 
 
 
 



 

 

 
Autres 
Annick Tremblay 

 Absences de monsieur Larivière. Suivi effectué conformément aux règles de 
régie interne. Il devait se présenter ce soir. Absent sans préavis : suivi à faire 

 Centres de formation professionnelle tiendront une journée portes ouvertes, 
invitation faite aux parents. Mme Pellerin : visite faite par l’Unité 6 
régulièrement. Très intéressant 

Michèle Valiquette 

 Concentration musique a présenté son concert de Noël en décembre. 
Excellent travail des élèves et des enseignants de la concentration. On 
souligne la faible présence des membres du personnel de l’école, surtout 
l’absence du personnel de direction. 

Philip Pelletier  

 Portail peu utilisé par les profs : suivi ? Rép : nous sommes en année de 
transition. Tous sont capables d’y entrer des notes.  Pourquoi n’est-ce pas 
tous les profs qui entrent des notes alors ? Rép : le rôle de la direction est de 
valoriser et transmettre notre demande. Les profs informent parfois les 
parents autrement que par le Portail. La direction transmettra l’information 
et nos demandes aux profs, sauf que ça reste un temps d’appropriation. Si un 
parent n’a pas de résultats, il peut communiquer avec le prof, parce que c’est 
un devoir de communiquer les résultats avec les parents. Y a-t-il un délai de 
correction limite ? Rép : non, mais si le parent trouve que c’est long et que 
même l’élève n’a pas reçu son résultat, la direction nous invite à 
communiquer avec le prof. Parfois, il y a des contextes qui expliquent les 
délais, mais les profs devraient pouvoir expliquer ce qui se passe. 

  M. Pelletier lève son chapeau aux enseignants et au personnel de soutien, 
parce qu’un très gros travail est accompli ! Bravo.   

 Y a-t-il des ratées récentes dans le système d’absences automatisé ? Les 
appels ne se sont pas faits. Rép : Il faut alors appeler la secrétaire concernée 
s’il y a des anomalies.  

 Est-ce possible de recevoir l’historique et la valeur ajoutée de la gamme de 
vêtements ? personne ne semble satisfait. Rép : les élèves n’ont jamais été 
consultés. Seuls parents et les profs l’ont été. 73% de réponses positives 
étaient nécessaires pour aller de l’avant, seuil qui fut obtenu. Une gamme ne 
règle pas tout, mais cela a réglé les problèmes d’indécence de tenues 
féminines et des profs masculins qui étaient mal à l’aise d’intervenir. 
Problème maintenant réglé. On a aussi réglé les problèmes de revenus variés 
parce que la compagnie fournit les vêtements aux familles à faible revenu. 

 

  Daphnée : les profs sont-ils obligés de communiquer les résultats aux 
élèves ? Rép : oui, les profs doivent communiquer les résultats. Approcher le 
prof concerné si on juge que des résultats ne nous ont pas été remis. 

 



 

 

5. Don de la Fondation 
Point d’information 
 Aucun don reçu 

 

6. Camps de jour 
Prévision des camps jour estivaux : 
Ville Gatineau: (jeunes)  
Volleyball (adolescents) 
Sport Santé Outaouais : nouvelle association pour les plus jeunes 
Profits à venir pour l’école parce qu’on fournit les locaux 
Camps basket : inclus avec l’offre de Sport Santé Outaouais. 
 

Résolution C-ET1718-19        Proposée par Daniel Deslauriers 
Appuyée par Sandra Pellerin 
Adopté à l’unanimité 

 
 

7. Programmes d’études 2018-2019 
 
Concentration musique : travail extraordinaire de Mme Audet (enseignante) pour offrir la 
concentration : 20 élèves recrutés, ce qui permet d’ouvrir la concentration en première 
secondaire. Mention de félicitations à mme Audet pour son travail de recrutement intensif 
 
Explication des modifications apportées pour l’an prochain 
 
Résolution C-ET1718-20        Proposée par Philip Pelletier 

Appuyée par Monique Roy 
Approuvé à l’unanimité 

 

8. Normes de passage 
Point d’information  
Rappel des normes de passage d’un niveau à l’autre 

9. Lettre d’appui- Intersection Labrosse La Vérendrye Est 
Il est illégal de traverser en X 
Le policier éducateur veut pousser le dossier, mais il a besoin de notre appui 
Lettre rédigée, qui demande de permettre la traverse en diagonale à cette intersection 
Cf courriel du conseiller municipal, M. Pierre Lanthier, reçu il y a quelques jours 
 

Résolution C-ET1718-21         Proposée par Monique Roy 
Appuyée par Philip Pelletier 
Approuvé à l’unanimité 

 
 
 
 
 



 

 

 

10. Projet Fonds vert/ Jardin cour intérieure 
Projet de Samuel Roy à l’Unité 6 : ouvrir un-deux plateau(x) dans la cour intérieur (à l’agora) 
pour y faire un jardin où les profs de sciences pourraient travailler (compost, légumes à la 
cafétéria, implication de la communauté, liens avec le comité environnement, certaines écoles 
déjà certifiées éco-citoyennes : désir de travailler dans ce sens) 
Intention pédagogique : développement durable, intégrer les technologies, projet 
entrepreneurial, etc. 
Souhait : acquérir machine permettant de broyer déchets et les réutiliser 
 
Besoin d’une résolution pour contribuer financièrement 
Demande faite à Fonds vert et à Ose entreprendre 
Pas de danger de vandalisme parce que le seul accès : en passant par l’intérieur de l’école.  
 
Résolution C-ET1718-22        Proposée par Daniel Deslauriers 
                                                     Appuyée par Sandra Pellerin 
                                                     Adoptée à l’unanimité 

 

11. Activités culturelles, sociales et sportives 
Dépôt d’une liste de nouvelles activités 
Pourquoi certaines demandes sont faites à postériori, alors qu’il serait possible de les faire 
approuver à l’avance (ex : campagnes de financement) 
Certaines erreurs constatées (ex : voyage à Toronto est récurrent et ne s’adresse pas au 
FPT1, absence de certaines activités) 
Frais prévus devraient être indiqués : discussion à ce sujet 
Mme Bourbonnais demande d’approuver les activités, sans tenir compte des coûts 
La structure doit permettre la latitude pour permettre l’innovation et le dynamisme, les 
nouvelles idées, les occasions ponctuelles 
Dévouement des enseignants souligné 
Mandat du CÉ est-il d’approuver l’idée d’une activité ou de tenir compte du détail, des 
coûts, pour décider ou non de l’activité ? Selon madame Bourbonnais, ce n’est pas une 
obligation de fournir les coûts 
 

Résolution C-ET1718-23        Proposée par Philip Pelletier 
                                                    Appuyée par Daniel Deslauriers 

                                             Adoptée à l’unanimité 

 
Levée de l’assemblée à 20h39     Proposée par Marisol Dicaire        Appuyée par Mélanie Lambert 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
 
 
 
________________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


